
Fiscalía confirma investigación 
a Masvida por asociación ilícita

ESTAFA, APROPIACIÓN INDEBIDA, DELITOS TRIBUTARIOS, ASOCIACIÓN ILÍCITA Y ENTREGA DE INFORMACIÓN FALSA

“Obras recientes” se titula la exposi-
ción, que estará en la galería hasta 
comienzos de agosto. “Me enfoco 
en el rostro, que es donde se radica 
la individualidad”, expresó el artista 
y también docente. 

La Fiscalía del Bío Bío investiga 
cinco delitos en contra de los 
administradores de la antigua isa-
pre Masvida: estafa, apropiación 
indebida, delitos tributarios, aso-

ciación ilícita y entrega de infor-
mación falsa al regulador. 
Hasta ayer existían ocho querellas 
por estos delitos en cuatro tribu-
nales del país, por ello la Fiscalía 

Bío Bío pidió a dos tribunales 
(ambos capitalinos) que se decla-
raran incompetentes para conocer 
los antecedentes. Así, las causas de 
Masvida se verán en Concepción y 

en el 4° Juzgado de Garantía de 
Santiago.  
Para el fiscal Julio Contardo “toda-
vía no existe certeza del lugar en 
donde se cometieron los delitos”, 

sin embargo, el persecutor enfati-
zó que ya existe un delito que está 
comprobado, como es “la entrega 
de información falsa”.

Las ocho querellas que se investigan estarán concentradas en tribunales de Santiago y Concepción.

Jaime León expone 
sus dibujos en 
muestra en El 
Caballo Verde

La historia de 
Álvaro Pimentel, 
el angelino que 
es campeón 
sudamericano
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GNL Talcahuano 
asegura que 
venderá el gas más 
barato de Chile
“Nos comprometemos públicamente”, dijo el 
presidente del Terminal Marítimo, Juan 
Ignacio Ugarte. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Se trata de la mayor inver-
sión realizada por el 
Gobierno Regional para fines 
del desarrollo de ciencia y 
tecnología, con una inver-
sión cercana a los $14 mil 
millones. 
El rector UdeC y presidente 
del directorio Pacyt, Sergio 
Lavanchy, destacó que este 
avance es clave para, desde 
una base concreta, comen-
zar a establecer convenios 
preliminares con empresas 
nacionales e internacionales
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las obras del 
Parque 
Científico
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Víctimas de machismo 
La palabra machismo es muchas veces un arma arrojadi-

za, un adjetivo calificativo que se aplica a un varón algo ma-
leducado con las mujeres, a un verdadero troglodita o a un 
femicida. No puede ser que la palabreja sirva para todo tipo 
de hombres independiente de los actos que cometan. 
Tampoco el machismo, en tanto “ismo”, es decir, un 
conjunto de ideas, vuelve sin más a sus portadores 
en machistas; sería pura magia pasar de las ideas a 
los hechos con un pase mágico. Un afiche en la uni-
versidad en donde trabajo dice con grandes y colori-
das letras que el machismo mata. Así que machista es 
el que sostiene tales ideas y también el que agrede, incluso 
mortalmente, a las mujeres. 

Entonces el vocablo machismo es como un smog que cubre 
el lado sórdido de la sociedad impidiendo saber quién hizo 
qué en contra de las mujeres, nítidamente. Porque no es más 
que un disimulo, puedo incluso endosárselo a otra mujer: “mi 
mamá me educó como un machista”, retorcidamente, como 

sostienen incluso mujeres feministas, la culpable es otra mu-
jer, extremando, el femicida aprendió de su madre. Ello, por 
supuesto, es un absurdo.  

Por lo tanto, hay que llamar las cosas por su nombre, pues 
cada ofensa tiene uno que es específico, agresor, es dis-

tinto de asesino y ambos son muy diferentes de un pi-
ropeador obsceno. Sólo de esta manera será más efi-
ciente que por fin se haga realidad el “ni una menos”. 
Entonces la palabra machismo dejará de ser un vo-

cablo enmascarador, total, “qué más da ser machista 
si yo no he matado a nadie” podrá decir el sujeto ram-

plón, pero el machista menor allana el camino al machista 
mayor, legitimando tales conductas, porque, finalmente, el 
machismo es un continuo de muchas acciones que reflejan la 
desvalorización en distintos grados de la mujer y lo femenino.   

 
Rodrigo Larraín 
Facultad de Ciencias Sociales, U. Central

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ 
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Ricardo Israel @israelzipper: El tema es 
1: Cómo mejorar pensiones?Al no haber 
solución mágica, el camino es gran “Pacto 
Por Chile”, ya q se requieren acuerdos d 
largo plazo

Encuesta a cotizantes 
  
Señor Director: 

Bastante revuelo ha causado la 
encuesta que AFP Habitat está en-
viando a sus afiliados, para conocer 
su opinión respecto al destino del 
5% de cotización adicional a cargo 
del empleador, que el gobierno pro-
pondrá en su propuesta previsional 
durante el presente mes. 

Las tres preguntas son simples: el 
destino del 5%, quien lo administra y 
lo heredable de la cotización. El ob-
jetivo de AFP Habitat es muy simple, 
y es el de conocer con datos duros la 
opinión de sus afiliados, pues hasta 
el momento sólo se ha dado tribuna 
a quienes marchan, los cuales mu-
chas veces ni siquiera cotizan. 

Las reacciones en contra de la en-
cuesta han sido notorias, desde la 
Subsecretaria de Previsión Social 
hasta el Ministro de Hacienda, pero 
lo único relevante serán los resulta-
dos de la encuesta, pues son los afi-
liados los que generarán esa cotiza-
ción adicional a partir de su trabajo, 
y se les debe escuchar. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Un mejor Estado 
  
Señor Director: 

Es Interesante observar la discu-
sión que se ha dado en torno al finan-
ciamiento de las prioridades socia-
les. Con un gasto fiscal claramente 
expansivo es evidente que existe la 
necesidad de establecer un criterio 
de asignación que dé respuesta a fi-
nanciar soluciones urgentes de los 
grupos más postergados. Sin embar-
go, esta lógica de apostar por una 
parte del gasto adicional reduce de 
manera importante las opciones de 
los grupos que, siendo minoritarios, 

deben tener sin cuestionamiento el 
apoyo del presupuesto fiscal, como 
es la realidad que enfrentan los ni-
ños en el Sename.  

En efecto, la ecuación es equivo-
cada si pretendemos que el Estado 
siga creciendo en su gasto público. 
Bien sabemos que ello no es neutro, 
sus consecuencias inherentes se ven 
reflejadas en el largo plazo sobre las 
posibilidades de crecimiento, el em-
pleo  y la disminución de poder ad-
quisitivo, todas situaciones alta-
mente regresivas pues precisamente 
afectan en mayor proporción a las 
personas más vulnerables.  

Entonces,  si sabemos que la ex-
pansión del gasto puede afectar a los 
grupos más vulnerables y ello no es 
garantía para que este grupo acceda 
a sus beneficios, pareciera ser ade-
cuado cambiar la lógica y ver los es-
pacios de eficiencia al interior del 
Estado como una fuente sostenible 
del financiamiento del gasto social. 

Igualmente, debemos entender el 
concepto es que no se necesita más 
Estado sino un mejor Estado, capaz 
de invertir con las prioridades ade-
cuadas en aquéllos programas y dis-
positivos de política pública, que 
apunten a resolver en base a la evi-
dencia, con criterio de calidad y no 
sólo de ejecución del gasto.  

Si observamos el sistema de eva-
luación de Programas e Institucio-
nes de la Dipres (http://www.di-
pres.gob.cl/595/w3-propertyvalue-
23076.html), que toma una 
pequeña muestra de los programas 
ejecutados por el Estado cada año y 
que se presenta antes de la discu-
sión de la Ley de Presupuesto, las úl-
timas 2 muestras de casi una veinte-
na de programas cada una eviden-
cia que más de un 70% de los 
programas son calificados de de-
sempeño insuficiente. En su conjun-
to, cada año esos programas repre-
sentan un marco presupuestario del 

orden de los 600 millones de dóla-
res, es decir casi el doble de lo que 
significó el aumento del 10% incre-
mental de gratuidad.  

Debemos tener una mirada res-
ponsable, eficiente y sustentable del 
gasto fiscal y a partir de ello generar 
soluciones urgentes que no estén al 
vaivén de las voluntades políticas, 
sino de la evidencia,  la calidad de la 
ejecución de los programas y de la 
gestión de la institucionalidad.  

Este simple ejercicio nos da cuen-
ta de que no se requiere más gasto 
fiscal, sino reasignar las prioridades 
dejando de invertir en programas 
con desempeño insuficiente, lo que 
no ocurre en la actualidad, transfor-
mándose en una inercia presupues-
taria que finalmente atenta contra 
otros temas urgentes, como es nues-
tra infancia vulnerada. 

 
Marcelo Sánchez 
Fundación San Carlos de Maipo 

No olvidemos a las pymes 
  
Señor Director: 

Faltan cuatro meses para que co-
mience un nuevo periodo electoral, 
donde la propaganda política y dis-
cusiones entre candidatos a la presi-
dencia se toman la agenda mediáti-
ca del país. Durante los debates pa-
sados, en el marco de las primarias, 
creemos que existió una notoria au-
sencia en el contenido de estos que 
nos preocupa de sobremanera. Ex-
trañamos que se ponga en la mesa, y 
se analicen, las necesidades y dificul-
tades de uno de los principales mo-
tores del empleo y la economía de 
nuestro país: las pymes. 

Hasta hoy no se ha abarcado el 
problema que aqueja a la gran ma-
yoría de los pequeños empresarios:   
el acceso a financiamiento a tasas de 
interés justas y transparentes, para 
evitar que las pymes tengan que so-
bre endeudarse para crecer. En caso 
de que no logren acceder a una es-
tructura del crédito y una tasa de in-
terés razonable, no solo su creci-
miento se ve estancado, sino que su 
supervivencia se pone en riesgo.  

Se han creado este año 325 mil 
nuevas empresas, y creemos impor-
tante impulsar opciones de acceso a 
ayuda financiera para que no solo 
nazcan nuevas empresas, sino que 
también puedan crecer sin trabas. El 
financiamiento colaborativo permi-
te acceder a éste de forma transpa-
rente y poder elegir la estructura del 
crédito y tasa de interés que se ajus-
ta a su necesidad. 

Hay 3 millones de pequeños em-
presarios esperando más que inten-
ciones. Nos gustaría conocer pro-
puestas concretas para un sector del 
que se habla mucho y se hace poco. 

 
Gonzalo Kirberg

No es fácil referirse a un acto 
como el aborto. De aprobarse el 
proyecto sobre la interrupción 
voluntaria del embarazo, con sus 
limitadas tres causales, no impe-
dirá que el fenómeno siga ocu-
rriendo. Cuando estemos fuera 
de estas situaciones, muchas 
mujeres seguirán yendo a cómo-
das clínicas para practicárselo, 
pero otras continuarán depen-
diendo de parteras y de otros 
que, lucrando con su desespe-
ración, las pondrán en riesgo 
ante la ineficacia de la autori-
dad sanitaria y sus débiles pro-
gramas de prevención y educa-
ción sexual. A los que hemos sido 
padres, y hemos escuchado esos 
latidos que se encuentra espe-
rando su momento en el vientre 
de su madre, no nos puede ser in-
diferente lo que ocurra antes de 
su nacimiento, pero tampoco 
respecto de lo que pase después.  

Las tres causales en el proyec-
to entrampado en el seno de la 
burocracia legislativa no son 
más que la manifestación de un 
mínimo reconocimiento de la 
mujer como ser humano. 

Nadie puede imponerle a ellas 

sotana, una iglesia, una ideolo-
gía, cualquiera que esta sea, está 
legitimado moralmente para 
obligar a una mujer a sufrir, más 
aun cuando este sujeto es un 
hombre, y que nunca se hará res-
ponsable de ese niño y del sufri-
miento de un entorno humano.  

Ni siquiera somos capaces de 
hacernos cargo de miles de niños 
que siguen esperando que algo 
ocurra en los centros dependien-
tes del Estado, de quienes ya nos 
olvidamos, dirigiendo ahora 
nuestra indignación hacia otra 
causa, dejándolos abandonados, 
como siempre. Es la mujer la lla-
mada a tomar una decisión, jun-
to a su pareja si está presente.   

El tratar de dilatar esta discu-
sión o darla por terminada en el 
caso de aprobarse, en nada con-
tribuirá a enfrentar los miles de 
abortos que se consuman anual-
mente. Pareciera que muchos 
prefieren hacer cuenta que no 
existen, por imponer a otros sus 
creencias doctrinarias y morales. 
Yo no celebro nada, pero más 
vale abrir los ojos a la realidad, 
aunque duela, en lugar de seguir 
siendo apáticos e hipócritas.

ningún credo o dogma para obli-
garlas a poner en riesgo sus vi-
das, escarmentarlas para con-
ducirlas a padecer un calvario, 
para terminar dando a luz un 
ser que no sobrevivirá o someter-
la al castigo de tener que desen-
volverse su vida haciéndose car-
go de las consecuencias de una 
acción tan violenta como una 
violación, y de la que valga dejar 
claro que es una víctima. Y no 
está demás decir que no existen 
manifestaciones “normales” o 
“anormales” de la misma. Es cri-
men. Nadie, parapetado tras una 

Ni siquiera somos 

capaces de hacernos 

cargo de miles de 

niños que esperan 

que algo ocurra en los 

centros dependientes 

del Estado.

Gerardo Antonio Pradenas Sepulveda: 
(sobre joven muerto tras intentar frustrar 
robo en Hualpén) Muy lamentable, jamás se 
debe oponer resistencia, nada vale una vida...

De interrupciones 
y vida

Siempre que se ajusten a derecho y a las 
leyes ambientales, y se hagan cargo de sus 
impactos, vemos como positivo la cons-
trucción de este proyecto”.  
Alfredo Meneses, gerente de Asexma 
Bío Bío.  

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s un paradigma co-
nocido la asociación 
de la calidad de la 
educación y el pro-
greso de las nacio-
nes, particularmen-

te en el mundo productivo, como 
indicador de potencialidades,  de 
ahí que exista  un grupo numero-
so de instancias internacionales 
que se abocan a seguir  de cerca los 
indicadores de ese estado de cosas, 
ya que en esa apreciación se pue-
de valorar las perspectivas de de-
sarrollo de los países y sus poten-
cialidades en el futuro próximo, 
información de suyo valiosa para 
un mundo interconectado. 

Es por eso que resulta relevante 
la información recientemente pu-
blicada en la revista Times Higher 
Education, que utilizando como 
parámetros la calidad de la docen-
cia, investigación, alcance inter-
nacional y transferencia de cono-
cimientos, elabora un ranking con 
el índice de los mejores centros de 
estudios superiores de la región, 
de ese modo, para el caso de Amé-
rica Latina correspondiente al pre-
sente año 2017, Chile se ubica 
como el segundo más destacado 
del índice, al tener 15 centros de es-
tudio entre los primeros 50, cuatro 
más que en 2016. 

En esos primeros 15 se ubican la 
Pontificia Universidad Católica de 
Chile y la Universidad de Chile, que 
se instalan en los puestos 3 y 4, se-
guidos por la Universidad  de Con-
cepción en el lugar 13. Las investi-
gaciones recientes de Times 
Higher Education, junto al Centro 
para la Educación Superior Global, 
de la University College de Lon-
dres, incluyen a Chile dentro de un 
grupo de siete países del mundo a 
los que denominan “tácticos” por 
considerar que son los que “tienen 
mayores posibilidades de conver-
tirse en las futuras estrellas de la 
educación superior”. En relación a 
Chile, el estudio destaca que el país 
tiene unas altas tasas de participa-

ción universitaria y un alto nivel de 
calidad investigativa.  

Para el editor de esta revista, 
cuya tarea es monitorear el desa-
rrollo de conocimiento superior 
en el mundo, es evidente que es 
Brasil el país que más  invierte más 
en investigación y desarrollo en 
comparación con otros países de 
la región, pero con el resguardo 
que esta situación es sólo relativa, 
de ese modo ese gasto, aunque 
mayor, aún es bajo si se le compa-
ra con los estándares mundiales. 
La advertencia es clara para Bra-
sil; evitar la tentación de la auto-
complacencia y asumir que va a li-
derar la lista en el futuro. 

El mensaje es aún más directo 
para el resto de los gobiernos de la 
región, ya que el escenario es de 
una dura competencia por aumen-
tar la calidad de la educación y de 
la investigación, con el consiguien-
te desafío de tener y retener los 
mejores estudiantes y académicos 
en un ámbito cada vez más compe-
titivo y exigente.  

En el diagnóstico de la situación 
se deja establecido el potencial de 
estos países identificados como 
tácticos, entre los cuales se en-
cuentra el nuestro pero, al mismo 
tiempo, se señala el peligro de que 
representa la situación de  bajos sa-
larios de los investigadores, la insu-
ficiencia de fondos disponibles 
para investigar, el exceso de buro-
cracia y la inadecuada definición 
de las políticas de investigación, 
un cuadro que describe casi exac-
tamente la situación chilena y que 
ha motivado la creación del Minis-
terio de Ciencia y Tecnología, una 
repartición cuya función y finan-
ciamiento no termina de definirse.  

Por décadas la ciencia en Chile 
ha tenido que luchar para encon-
trar apoyo debido por parte del Es-
tado. No debería ser ésta aún otra 
oportunidad perdida.

En el índice de los 

mejores centros de 

estudios superiores 

de América Latina, 

correspondiente al 

presente año 2017, 

Chile se ubica como 

el segundo más 

destacado, al tener 

15 centros de 

estudio entre los 

primeros 50,  

cuatro más que 

 el año pasado

EN EL TINTERO

El barco es relativamente 
fácil de reconocer, lleva músi-
ca y luz navegando por los nu-
merosos canales chilotes, 
suele ser una visión incorpó-
rea que se  puede atravesar 
con  otra embarcación, otros 
señalan que han estado en 
fiestas en su interior- aunque 
estos últimos también han 
declarado haber sido objeto 
de abducciones por naves ex-

traterrestres.  
Los que han tenido 
esa inefable expe-

riencia, la de na-
vegar con tanto 

fantasma, relatan 
que éstos prefieren 

hacer las fiestas en tie-
rra, donde haya mujeres, para 
eso se conciertan con comer-
ciantes que tengan hartas hi-
jas y en retribución el Caleu-
che los aprovisiona de merca-
derías, una explicación 
bastante plausible para los 
lugareños que ven a determi-
nados comerciantes hacerse 
ricos con velocidad sorpren-
dente y sin explicación apa-
rente, se ha sugerido que exis-
ten además conexiones con el 
mundo de la política. 

 PROCOPIO

Alianza estratégica 
con el Caleuche

ALEGRÍAS Y SUFRIMIENTOS

Se trata del buque fantas-
ma que navega por las noches 
en los mares de Chiloé con su 
tripulación de brujos y su ve-
lamen iluminado de rojo. 
Para la gente curiosa hay cier-
tos riesgos, ya que es un hecho 
que si alguien mira al Caleu-
che puede quedar con la boca 
torcida o  con la cabeza vuel-
ta hacia la espalda, deforma-
ción por lo general altamen-
te perjudicial, antiestética y 
poco funcional,  que 
provoca varios 
trastornos en el 
portador, razón 
por la cual a los 
mirones más les 
vale aguantarse. 

Sin embargo, hay excepcio-
nes notables, lo que habla 
bien de los brujos caleucha-
nos, ya que por motivos de 
derechos humanos y de  soli-
daridad entre gente de mar, 
permiten subir al buque a los 
náufragos y a los ahogados, 
no está claro que hacen con 
estos últimos, pero los náufra-
gos son invitados a ver las ciu-
dades del fondo del mar y sus 
tesoros, pero con la adverten-
cia de no divulgar lo visto, so 
penas del infierno.   

Situación expectante 
de la educación  
superior chilena
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Cuatro nombres seguros 
tiene la DC en todo el Bío 
Bío: José Miguel Ortiz, Jorge 
Sabag, Joanna Pérez y 
Patricio Pinilla.

Solo cuatro 
nombres

El Consejo Nacional de la DC 
acordó explorar posibles 
acuerdos con partidos que 
estén fuera del oficialismo.

¿Explorar 
acuerdos?

Falta de nombres competitivos, una 
de las dificultades de la DC en Bío Bío

ELABORACIÓN DE LISTA PARLAMENTARIA

Las cosas no están fáciles para la 
DC. Ello, pues la decisión de tomar 
un camino propio en materia pre-
sidencial, y como era de esperar, se 
ha traducido en una difícil negocia-
ción parlamentaria. 

El lunes se especulaba con un 
eventual acuerdo con el MAS y el IC, 
pero se trata de una alianza que si-
gue sin convencer a las huestes fa-
langistas, que aún espera poder lle-
gar a un acuerdo con el PR o, en su 
defecto, con alguna otra colectivi-
dad que esté fuera de La Nueva Ma-
yoría (¿El Pro? ¿Ciudadanos?). 

De hecho, el Consejo Nacional 
del partido acordó mandatar a su 
directiva para “insistir en un acuer-
do con los partidos de La Nueva 
Mayoría y explorar alguna posibili-
dad más allá” del conglomerado 
oficialista, contó el presidente re-
gional, Nicolás Hauri. 

“El viernes tenemos un Consejo 
Nacional extraordinario para re-
solver una propuesta para la Junta  

Los de la Falange, en Santiago, exploran posibles acuerdos con otros partidos. En la región, la idea 
de competir solos podría mermar las opciones, incluso, de parlamentarios en ejercicio.

CAROLINA ECHAGÜE M.

del día sábado y que se votaría jun-
to a las plantillas parlamentarias y 
de consejeros regionales”, aportó el 
consejero Marco Hernández. 

En medio de un escenario poco 
habitual para la DC (considerando 
que nunca ha competido sola, a lo 
que se suma la incertidumbre del 
nuevo sistema proporcional), pare-
ciera ser que la colectividad busca 
concluir esta contienda electoral 
con la menor cantidad de bajas.  

En la región, la situación se ve 
compleja, por la falta de nombres 
competitivos que aseguren la elec-
tividad de sus tres parlamentarios 
en ejercicio. No obstante, tanto 
Hauri como Hernández lo des-
mienten.  

El último, dijo que ante el interés 
del MAS y el IC, el partido está obli-
gado a escuchar ese ofrecimiento y 
enfatizó que “tampoco estamos por 
las simples matemáticas”. 

“Tenemos algo distinto que de-
cirle al país y una tremenda res-
ponsabilidad por resguardar el cen-
tro político. Sí debo reconocer que 

tanto para nosotros, como para la 
gran mayoría de los partidos, el fac-
tor cuota nos está pasando la cuen-
ta. Creo que al aprobar la ley no se 
pensó bien”, sostuvo. 

Junto con descartar categórica-
mente una eventual bajada de Ca-
rolina Goic de la carrera presiden-
cial, para allanar un camino de 
acuerdo con el radicalismo, dijo 
que “confiamos que en muchos dis-
tritos somos bastantes más que 
competitivos”. 

Lo cierto, es que el escenario par-
lamentario para la DC en los tres 
distritos del Bío Bío arroja, hasta 
ahora, cuatro nombres seguros: Jor-
ge Sabag (Ñuble), José Miguel Ortiz 
(Concepción), Joanna Pérez y Patri-
cio Pinilla (en Arauco y Bío Bío). Y 
a ellos se podría sumar, el actual di-
putado Marcelo Chávez, quien ha 
dejado en manos de su partido la 
posibilidad de ir a la reelección. 

Si Chávez no sigue, se ha especu-
lado con el nombre del seremi de 
Bienes Nacionales, Eric Aedo, quien 
manifestó que tendría que evaluar 

la posibilidad (conversó el tema, 
incluso, con el diputado Ortiz, con-
tó) y el ex intendente, Martín Zilic. 
Y, al parecer, no hay muchos más 
nombres, al menos, con visibilidad 
local y/o regional. 

A lo anterior, hay que agregar la 
elección de consejeros regionales, 
donde el oficialismo sí tiene acuer-
do con la DC y donde surgen algu-
nos nombres como el de Alejandro 
Ortiz Nova, hermano del diputado 
y que, contrario a lo que se podría 
pensar, competiría contra el parla-
mentario. Ello considerando que 
la carta que promueve el parlamen-
tario es Eduardo Muñoz, es presi-
dente del Consejo Regional y brazo 
derecho del su hijo Álvaro, en el 
municipio de Concepción. 

En los otros territorios del Gran 
Concepción, también asoman los 
nombres de Ivonne Rivas, Edmun-
do Salas y Javier Guíñez. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El fiscal regional del Bío Bío, Julio Contardo 
se refirió ayer a la publicación de diario La Ter-
cera, donde se mencionaba una posible sali-
da alternativa para el senador Jaime Orpis, en 
el marco del caso Corpesca.  

De acuerdo al persecutor, se siguen desarro-

llando las diligencias y se está trabajando en 
la acusación. Dijo que se tomaría el tiempo ne-
cesario.  

“Hay que finalizar la investigación y, recién 
ahí, veremos los pasos a seguir”, manifestó el 
fiscal regional del Bío Bío.

Contardo no descarta juicio oral en contra de Orpis

AGENCIA UNO

MARCELO CHÁVEZ, es un incógnita, pues no está claro si repostulará. Jorge Sabag, en tanto, en uno de los nombres fuertes en Ñuble.
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Aunque se especuló con la 
posibilidad que postulara en 
Chillán, el ex diputado y 
otrora vocero de Gobierno 
competiría en Valparaíso.

Marcelo Díaz a 
Valparaíso

“Si se evalúa como corresponde 
estaremos en la papeleta”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GASTÓN SAAVEDRA Y OPCIÓN DE SER CANDIDATO A LA CÁMARA

En medio de las negociaciones nacionales se especuló que su 
nombre corría con desventaja, pero ayer cambio el escenario. 

“Estoy tranquilo y a la espera de 
las decisiones nacionales que tie-

nen que ver con dos cosas. Uno, la 
negociación que se está dando 
dentro de La Nueva Mayoría, y 
dos, la ponderación de mi can-
didatura, por la electividad que  
tengo. Es lo que me hace man-
tener la tranquilidad y la sere-
nidad necesaria. Si ese factor de 
pondera y se evalúa como co-

rresponde vamos a termi-
nar en la papeleta”. 

La declaración es del 
ex alcalde de Talcahua-
no y precandidato a la 

Cámara del PS, Gas-
tón Saavedra, 

cuyo nombre 
se vio en des-

ventaja en me-
dio de la ne-

manifestó que el partido tiene 
como piso dos candidatos por dis-
trito (en la región son tres), particu-
larmente se espera que en el terri-
torio de la provincia de Concep-
ción esperan tener tres nombres. 

“En ese distrito, si bien es cierto 
el piso es dos (candidatos), nosotros 
en la negociación estamos tratan-
do de tener una tercer cupo, ese es 
nuestro objetivo. No así en el distri-
to de Chillán y Arauco”, manifestó 
Santander. 

Por cierto, todo dependerá de las 
negociaciones que lleven adelante 
los partido integrantes de La Nue-
va Mayoría que esperan resolver 
este tema, durante esta semana, o 
a más tardar el lunes o martes de la 
próxima.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

gociaciones nacionales de La Nue-
va Mayoría, el día lunes.  

Ello, considerando el piso de dos 
cartas por distrito que puso el PS 
(y varios otros partidos como el 
PPD y el PR), y la priorización que 
el Consejo Regional de la colecti-
vidad entregó a Jaime Tohá y a Va-
nia Salazar. 

No obstante, ayer el secretario 
general del partido, Andrés Santa-
der, explicó que si bien es cierto 
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El IV Congreso Iberoamericano de Estilos de 
Aprendizaje se realizará desde hoy en la Uni-
versidad de Concepción. El evento internacio-
nal contará con destacados conferencistas 
como Mary Karen Jogan hablando de integra-
ción de tecnología al aula y Paula Renes, quien 

expondrá sobre estilos de enseñanza y apren-
dizaje. El encuentro abordará también temas 
como inclusión y evaluación. 

El Congreso, que será inaugurado  a las 11.00 
horas en el Auditorio Salvador Gálvez de la Fa-
cultad de Ingeniería.

UdeC recibe congreso internacional de aprendizaje

Lavanchy explicó que ya se 
están realizando acciones 
para atraer a firmas 
nacionales e internacionales.

Convocatoria a 
empresas

de trabajo significó llegar al 
hito del inicio de la obras de 
urbanización de este parque.

Más de una 
década

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para mediados de noviembre 
está  previsto el inicio de obras en 
la etapa de urbanización del Par-
que Científico Tecnológico. En 
reunión  de directorio del Pacyt, 
el intendente Rodrigo Díaz dio a 
conocer ayer  el cronograma para 
el proceso de construcción de la 
primera etapa de este parque. 

El primer paso será la publica-
ción del llamado a  licitación a fi-
nes de agosto y ya en octubre se 
iniciará la recepción  y apertura 
a propuestas técnicas y económi-
cas, para, a partir del 13 de no-
viembre, como fecha tentativa, 
comenzar los trabajos en los  pre-
dio La Cantera y El Guindo per-
tenecientes a la Universidad de 
Concepción que, en 24  de sus 91 
hectáreas de superficie,  alber-
garán a las 40 empresas recluta-

GENTILEZA UDEC / IMAGEN VIRTUAL PACYT

trabajo en finanzas, difusión y 
captación de empresas, además 
de  gobernanza y relación con la 
comunidad y de construcción. 
Para la etapa de urbanización, 
estimó Lavanchy, está previsto 
un plazo de alrededor de dos 
años, dada la complejidad del di-
seño que contempla no sólo el 
centro de empresas sino además, 
áreas verdes donde se incluyen 
dos lagunas artificiales, un área 
de bosque nativo, quebradas sin 
intervención y espacios de cir-
culación. 

En un período de 10 años se 
espera que haya 40 empresas ins-
taladas en el Parque y que se dé 
trabajo, en forma permanente, a 
dos mil personas.

das por el  Pacyt. “Paso a paso se 
va consolidando esta idea que 
primero es presentada por la 
UdeC, pero que luego es acogida 
por la Región”, manifestó Díaz. 

 
Importante inversión 

Se trata de la mayor inversión 
realizada por el Gobierno Regio-
nal para fines del desarrollo de 
ciencia y tecnología, con una in-
versión cercana a los $14 mil mi-
llones.  

El rector UdeC y presidente del 
directorio Pacyt, Sergio Lavan-
chy, destacó  que este avance es 
clave para, desde una base con-
creta, comenzar a establecer con-
venios preliminares con empre-
sas nacionales e internacionales 
interesadas en arribar al parque. 

Para el desarrollo del Pacyt se 
generaron cuatro comisiones de 
trabajo vinculadas a temas de 

EN AGOSTO INICIA LICITACIÓN

En noviembre comienzan obras para  
el Parque Científico Tecnológico
Intendente dio a conocer ayer el cronograma del inicio de los trabajos para este proyecto que 
busca consolidarse en la próxima década.

Tania Merino Macchiavello 
tania.merrno@diarioconcepcion.cl Impacto del  

Parque como 
generador de empleo 

Estadísticas mundiales mues-
tran  que por cada puesto de 
trabajo creado dentro de un 
recinto de estas características 
surgen 3,5 fuera de él, lo que 
podría significar 7 mil nuevas 
plazas de distintos tipos. 

Para el intendente Rodrigo 
Díaz, ésta es la mayor inversión 
que se ha hecho con miras a 
atraer y retener capital huma-
no a la Región. 

El parque podría abordar 
áreas tan diversas como la 
tecnológica, alimentación 
salud, áreas que deben ser 
determinadas por el directo-
rio Pacyt.
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20 mil 
155  votos obtuvo el doctor 
Pedro Ziede,  creador de 
“Sembrando Salud”. 

de “Camiseteados en 
emergencias”, para 
reconocer a quienes ayuden 
en medio de una tragedia. 

Este año se agregó 
la categoría

Finalmente son cinco los delitos 
que investiga la Fiscalía del Bío Bío en 
contra de la administración de la an-
tigua isapre Masvida: estafa, apropia-
ción indebida, delitos tributarios, aso-
ciación ilícita y entrega de informa-
ción falsa al regulador. 

Hasta ayer existían ocho querellas 
por estos delitos en cuatro tribunales 
del país, por ello la Fiscalía Bío Bío pi-
dió a dos tribunales (ambos capitali-
nos) que se declararan incompeten-
tes para conocer los antecedentes. 

Tras el dictamen de la jueza María 
Carolina Herrera, del  4° Juzgado de 
Garantía de Santiago, la causas de 
Masvida se verán en Concepción y en 
el tribunal mencionado, pues es el que 
tiene más presentaciones en contra de 
la antigua administración de la asegu-

Masvida: investigación será por asociación ilícita 
sotros recién damos paso a la investiga-
ción y esperamos que el Servicio de Im-
puestos Internos (SII) ejerza sus respec-
tivas acciones”. 

El persecutor enfatizó que ya existe 
un delito que está comprobado, como 
es “la entrega de información falsa”. 

“Existen antecedentes certeros del 
ilícito, que han sido entregado por 
diversos organismos, entre ellos 
quienes intentaban comprar esta 
empresa”, dijo. 

En relación a la colaboración del SII, 
Contardo estima que “ya existen ante-
cedentes y querellas de importancia. 
Esperamos que presenten las acciones 
legales pertinentes y ellos así lo han he-
cho saber”, indicó el persecutor. 

Sobre una posible fuga de dineros 
desde las empresas del holding Masvi-

ROMILIO PASMIÑO G.

Con la resolución de ayer, la 
investigación del caso 
Masvida se concentrará en 
dos tribunales del país: en 
Concepción y Santiago.

En Concepción  
y Santiago

radora y es en esa jurisdicción donde 
se encuentran las oficinas de la firma 
en la capital.  

Para el fiscal Julio Contardo “toda-
vía no existe certeza del lugar en don-
de se cometieron los delitos. Acá in-
vestigamos diversos delitos, entre 
ellos, hechos de leyes especiales. No-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INICIATIVA PREMIA A HÉROES ANÓNIMOS ESCOGIDOS POR LA COMUNIDAD

Hace dos años, por iniciativa de 
la comunidad de organizaciones 
solidarias, que une a todas las orga-
nizaciones sociales de Chile; Social 
Lab y 4Changemedia, surgió “Cami-
seteados”, una idea que  pretende 
celebrar a los mejores ciudadanos; 
gente común que lleva a cabo ta-
reas extraordinarias, con las que 
impactan a sus comunidades, sin 
esperar nada a cambio. 

El concurso se realiza a nivel na-
cional, y busca  contar las historias 
de  ciudadanos ejemplares, héroes 
anónimos, que son postulados en el 
sitio web www.camiseteados.cl. 

Luego, un jurado experto, selec-
cionará a los seis concursantes que 
tengan las iniciativas más destaca-
das, a quienes se les hará un micro-
documental, que será transmitido 
en las pantallas de TVN,  la red de 
Canales regionales de Vive VTR y 
Publimetro TV, para que luego, en 
una votación popular, todo el país 
decida dentro de ese grupo de ciu-
dadanos, quién será el gran Cami-
seteado de Chile.  

Para esto, se realiza una gira na-
cional por Antofagasta, Valparaí-
so, Bío Bío, O’Higgins, Arica y Pari-
nacota y la Región Metropolitana. 

Este año Camiseteados tendrá 
una nueva categoría: “Camisetea-
dos en Emergencia”, en conjunto 
con la Oficina Nacional de la Ofici-
na Nacional de Emergencias (One-
mi). El objetivo es dar reconoci-
miento a personas comunes y co-
rrientes que adopten una idea que 
va en beneficio de la comunidad 
durante una tragedia, como fue el 
terremoto de 2010 o los incendios 
forestales del verano pasado en Bío 
Bío, ya que con esto se pueden 
transformar en una inspiración 
para todo el país.  

Álvaro Farías, director ejecutivo de 

4CM

El concurso fue ganado en 2015 por el doctor Pedro Ziede, quien realiza operativos médicos 
gratuitos en el norte. Mario Kreutzberger fue el “camiseteado honorario” por su labor en la Teletón.

no de ser operados en las listas de 
espera de sus hospitales. 

En cuanto a “Camiseteados en 
emergencias”, será uno de los seis fi-
nalistas. Además, los seis ganarán 
un trofeo diseñado por el escultor 
Francisco Gacitúa.  

Gilda Grandón, directora regio-
nal de Onemi, destacó que se haya  
decidido incluir a personas que se 
destaquen cuando ocurren emer-
gencias, “ya que muchas veces ve-
mos lo peor de las personas, como 
en los saqueos post terremoto, pero 
en esas instancias también sale lo  
mejor de las personas, y eso es po-
sitivo premiarlo”.  

En la instancia participa Essbio 
como media partner. Karin Leca-
ros, jefa de experiencia de clientes 
y marketing, precisó que como em-
presa regional son importantes las 
iniciativas que se desarrollan en 
conjunto con la comunidad. “Cre-
emos que en toda la región hay gen-
te que hace cosas muy buenas para 
construir un país mejor”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

“Camiseteados” busca a ciudadanos 
ejemplares en la región y en el país 

4Changemedia, explicó, en su visita a  
Concepción, que el objetivo es visibi-
lizar a las personas   comunes que son 
un orgullo para su comunidad.  

Así, en la página se puede postu-
lar a estas personas, hasta el 18 de 
agosto. A nivel nacional un jurado 

va a escoger a seis finalistas, el 15 de 
septiembre, y a cada uno se le rea-
lizará un documental, los que se 
estrenarán en TVN. El “camisetea-
do del año” se escogerá por vota-
ción popular, en noviembre.  

El año pasado, el honor recayó 

en  el médico antofagastino Pedro 
Ziede (64), quien creó “Sembran-
do Salud”, iniciativa que realiza 
operativos médicos en el norte 
(Taltal, Mejillones, Tocopilla y An-
tofagasta) para intervenir a pa-
cientes que aún aguardan su tur-

da, desde el órgano investigador expli-
caron que “hasta el minuto, no hay an-
tecedentes sobre eso. Nuestro objeti-
vo se refiere a ilícitos antes de la llega-
da del interventor” 

Fiscalía no descartó volver a tomar 
nuevas declaraciones a ex ejecutivos 

de Masvida y de las empresas que in-
tentaron comprarla. A la audiencia, 
también asistió el abogado Álvaro 
Araya, en representación de Claudio 
Santander y Erwin Sariego, quien de-
clinó conversar con Diario Concep-
ción sobre la audiencia. 
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Autoridades 
explican “Ley 
Cholito”  

Los alcaldes del Gran Con-
cepción junto al intendente, 
Rodrigo Díaz y asociaciones 
de bienestar animal, partici-
paron en la presentación de la 
nueva Ley de Tenencia Res-
ponsable de Mascotas y Ani-
males de Compañía, más co-
nocida como “Ley Cholito”. 

La Plaza Bicentenario fue 
el lugar escogido para presen-
tar la nueva normativa que es-
tablece la creación de un regis-
tro nacional de mascotas, re-
cursos para implementación 
de campañas de esterilización 
masiva, entre otros. Además, 
se recalcaron las facultades 
que adquirirán los municipios 
para regular la tenencia res-
ponsable y la prohibición del 
sacrificio como medida para 
controlar la población animal.  

El intendente señaló que “se 
han traspasado recursos a los 
municipios para ejecutar pla-
nes de esterilización y campa-
ñas informativas benefician-
do a 52 de las 54 comunas de la 
Región”.  

Por su parte, la corporación 
Ayuda de los Animales y el Me-
dio Ambiente en voz de su pre-
sidenta, Meliza Paredes, afir-
mó que “esperamos que la ley se 
siga reforzando. Nosotros se-
guiremos trabajando con las 
municipalidades”.  

Quienes no se ajusten a la 
normativa arriesga penas de 61 
días hasta tres años y multas 
que van desde los $467,870 a 
$1,403,610.

 INTENDENCIA

Región suma  
9 sumarios por 
infracciones en 
Salud Ocupacional

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DURANTE PRIMER SEMESTRE DE 2017

La Seremi de Salud realizó 125 fiscalizaciones 
que contaron con automatización digital para 
así brindar trasparencia a los procedimientos.

Por infracciones a Proto-
colos de Salud Ocupacional, 
la Seremi de Salud, ha regis-
trado nueve sumarios duran-
te el primer semestre del año 
en curso. Éstos son el resulta-
do de las 125 fiscalizaciones 
que tienen como objetivo co-
rroborar que las empresas ha-
yan adoptado medidas para 
reducir las condiciones de 

riesgo de sus trabajadores.  
Entre los aspectos medidos 

se encuentran 37 fiscalizacio-
nes por exposición al ruido la-
boral (Prexor), 35 en evalua-
ción de factores de riesgo psi-
cosocial, 22 en el programa 
de erradicación de la silicosis, 
20 en Trastorno músculo es-
quéletico de extremidad su-
perior (TMEES) y 11 en vigi-
lancia a plaguicidas. 

“Se han iniciado tres suma-

rios por infracciones al pro-
tocolo psicosocial, tres en el 
contexto del programa de 
erradicación de la silicosis, dos 
por exposición al ruido labo-
ral y una por infracción al 
TMEES”, declaró el seremi de 
Salud, Mauricio Careaga.  

En comparación con el año 
anterior, en 2016 se realiza-
ron 26 sumarios de 420 ins-
pecciones sanitarias, siendo 
las más pesquisadas los as-

y más claro para ambas partes, 
y visualiza el incumplimiento 
tanto de la empresa como de la 
asesoría en todo lo que tenga 
que ver con los organismos ad-
ministradores”, declaró la en-
cargada regional de Salud 
Ocupacional de la seremi de 
Salud, Sonia Almeyda.

SEREMI DE SALUD 

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl

pectos que evalúan casos de 
estrés u otras patologías.   

 
Modernización  
de la Fiscalización 

Los procedimientos de fis-
calización realizados por la 
Seremi de Salud, experimen-
taron desde julio un impor-
tante cambio. Se trata de la 
automatización digital de los 
procedimientos en base a una 
estrategia de modernización 

iniciada en 2015 y que se en-
cuentra inmerso en el Plan 
Institucional de Salud Pública.  

“Lo más importante de esto 
es que al usuario le deja claro 
cuáles son las cosas que debie-
ra mejorar y si hay un incum-
plimiento pasa a ser parte de 
una investigación que es un 
sumario sanitario, pero am-
bas partes quedan muy cla-
ros. Esto hace que el proceso 
sea mucho más transparente 
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IPC
junio

12 meses

-0,4%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.033,41

COMMODITIES 

+0,25% Igpa 25.142,01 +0,25%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 890,36 Cobre (US$/libra)$2,79
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $48,42

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$46.787,00

$26.614,53     
Dólar Observado $650,65 Euro $757,45

SEGÚN DIRECTOR AGROSEGUROS DE MINAGRI

Bío Bío registra 
un 92% de 
predios 
agrícolas aún 
sin asegurar 

DIRECCIÓN DE AGROSEGUROS DEL MINISTERIO DE AGRICULTURA

Pese a los incendios y el efecto de 
algunas heladas propietarios no han 
aprovechado subsidios que pueden 
llegar hasta el 65% + 1 UF del total.

Según datos de la dirección de 
agroseguros el mega incendio de este 
verano, en el Bío Bío se vieron afec-
tadas 99.480 hectáreas, que se tradu-
cen en pérdidas por USD 176,5 millo-
nes. Pese a esto, la región del Bío Bío 
registra un 92% de predios agrícolas 
aún sin asegurar. 

Así lo afirmó Camilo Navarro, direc-
tor ejecutivo de Agroseguros del Mi-
nisterio de Agricultura al ser requeri-
do respecto de algunas cifras  relacio-
nadas con el sector por parte del 
Diario Concepción. 

-¿Cuántas hectáreas (hás.) sus-
ceptibles de asegurar en la Región 
del Bío Bío aún no cuentan con se-
guros? 

- Respecto a las hectáreas potencia-
les de asegurar en la región tenemos 
250.114 hás. (sin incluir plantaciones 
forestales) posibles de asegurar, de 
las cuales el año 2016 se aseguraron 
19.779, por tanto, la diferencia sería lo 
que aún no está asegurado 230.335 
hás. (92% del total). Y si hablamos de 
la penetración del seguro, respecto 
al mercado potencial de agricultores, 
hoy se está llegando al 12%. 

-¿Cuáles son las proyecciones 
de este seguro para la próxima 
temporada? 

- El programa de Gobierno plantea 
para los 4 años un aumento de 50% en 
su cobertura, poniendo un esfuerzo 
especial en la incorporación de los 
pequeños y medianos productores 
agrícolas. Lo anterior, significa sobre-
pasar el valor de la producción asegu-
rada en, al menos, dicho porcentaje, 
considerando como base la contrata-
ción del año 2014. No obstante, noso-
tros esperamos cumplir dicho com-
promiso este año, llegando a asegurar 
10,7 millones de UF, que es más del 
60% de lo que se aseguró el año 2014. 
Es importante destacar, que esto lo es-
peramos lograr gracias a los mayores 
recursos con que hemos contado para 
subsidios (+35%), pero sobre todo gra-
cias al uso más eficiente de estos fon-
dos, donde por cada $ 1 que coloca el 
Estado para subsidio estaríamos ase-
gurando $54, versus los $43 que se 
aseguraban el año 2014. 

-¿Cuántas hectáreas de peque-
ños propietarios fueron asegura-
das el año pasado y cuántas el pre-
sente año 2017? 

- El año pasado se aseguraron 
86.478 hás. a nivel nacional, de ellas el 
40% corresponden a pequeños pro-
ductores usuarios de Indap, en lo que 
va del año (cifra de enero a mayo 2017) 
se han asegurado 11.820 hectáreas 
de pequeños productores con un pro-
medio de 2.5 hás. por productor. 

-¿Cuáles son los valores prome-
dio de las pólizas que pueden ad-
quirir los propietarios? 

- El costo del seguro depende de la 
ubicación (región y comuna) del pre-
dio o la cantidad de cabezas asegura-
das, del tipo de cobertura (básica o 
full), de la valoración de la produc-
ción, así como de la compañía de se-
guros con quien se contrate el segu-
ro, en promedio la tasa es de un 6% del 
monto asegurado, pero nos encon-
tramos desde 1,0% en un seguro de in-
cendio con adicionales para un frutal, 
mayor o menor, en todo el territorio 
nacional, como hasta tasas sobre 20% 
para vides en la región de Atacama. 
Para conocer el costo preciso, cada 
agricultor puede utilizar el simula-
dor de contratación que encuentra en 
nuestra página web  https://simula-
dores.agroseguros.gob.cl/   

-¿Cómo operan los seguros del 
agro para los casos de pérdidas 
por heladas? 

- Todos los seguros del agro, sea 
agrícola, forestal o pecuario, tienen el 
mismo funcionamiento, luego de un 
evento se debe presentar una denun-
cia de siniestro al call center de la 
compañía de seguros donde había 
contratado, luego de esto, la Compa-
ñía le asigna el caso a un inspector, 
quien visitará al agricultor en su pre-
dio, para evaluar en terreno el nivel de 
daño y/o de pérdida de rendimiento, 

o la muerte de animales.  
-¿Qué beneficios contemplan los 

Agroseguros para quienes sufrie-
ron daños por heladas por ejem-
plo? 

- Hay que aclarar que Agrosegu-
ros, no es una Compañía de Seguros, 
es una agencia del Estado que estimu-
la la contratación de seguros vía un 
subsidio. En el caso de un agricultor 
que se haya visto afectado debe pre-
sentar su denuncia ante la compa-
ñía, para que pueda ser inspecciona-
do y, si corresponde, ser indemnizado. 
El beneficio de Agroseguros es al mo-
mento de contratar un seguro, a tra-
vés de un subsidio, por tanto, el con-
tratante no paga el valor completo 
de la prima del seguro, sino solo la di-
ferencia.  El subsidio que se otorga es 
a lo menos un 40% del costo del segu-
ro + 1 UF, ese es el subsidio base. Aho-
ra este 40% puede pasar a ser un 50% 
cuando el agricultor está recontra-
tando, otros 10 puntos más cuando se 
trata de una contratación colectiva, 
vía una institución financiera, agroin-
dustria gremio, etc., llegando a un 
60%. Además, en el caso de los cerea-
les, tendrá otros 5 puntos más. Con 
esto podría llegar a tener un 65% de 
subsidio más 1 UF.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

230.335
hectáreas suceptibles de ser aseguradas 
en la Región del Bío Bío no han contra-
tado a la fecha un seguro agrícola. 

65%
más una UF es uno de los subsidios más 
altos del Estado para el caso de seguros 
con cultivos de cereales. 
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US$160
millones es la inversión que tendrá el proyecto para su ejecución en la ciudad de Tal-
cahuano. La empresa informó que se utilizará mano de obra local, en que empresas 
como Asmar prestarán sus servicios.

Ingreso laboral 2016 fue de $431 mil en la Región
mediano, ambos en desmedro 
de las mujeres.  

Según categoría, los emplea-
dores registraron los ingresos 
medio y mediano más altos, con 
$969.150 y $509.732, respectiva-
mente. Le siguieron los asalaria-
dos, con un medio de $487.027y 
un  mediano de $350.000. 

En tanto, los trabajadores por 
cuenta propia recibieron un 
sueldo medio de $231.626 y un 
mediano de $179.905.  Finalmen-
te, el servicio doméstico tuvo 
una  media de $155.185 y un me-
diano de $149.921.  (FPS).

ISIDORO VALENZUELA M.

CUENTAS DEL HOGAR BAJARÍAN EN UN 30% 

“Nos comprometemos pública-
mente a que el gas que vendere-
mos va a ser con el precio más ba-
rato de Chile”, asegura el presiden-
te del Terminal Marítimo GNL 
Talcahuano, Juan Ignacio Ugarte, 
en el balcón de las oficinas de la 
Compañía Regional de Infraes-
tructuras en el Barrio Cívico. 

De no mediar acciones legales 
que busquen frenar su aprobación, 
la construcción del terminal comen-
zaría en el primer trimestre de 2018 
para que a comienzos del 2019 se re-
ciba la primera carga. Se estima que 
moverá 8,5 millones de metros cú-
bicos diarios, siendo la mitad de lo 
que la Región del Bío Bío demanda. 

“Empresas como Enap  van a po-
der ahorrar hasta US$50 millones 
con el precio que nosotros le va-
mos a vender (...) las cuentas del 
hogar  podrían bajar en un 30%, 
pero eso depende de las empresas 
de gas”, explica Ugarte. 

Tras el visto bueno del lunes en el 
Gobierno Regional, lo que falta es la 
luz verde de la Dirección de Obras 
Portuarias para que todo avance. 
Tal es la confianza en el equipo que 
dicen estar preparado para enfren-
tar cualquier escenario  y salir vic-
torioso: Comité de Ministros, el Tri-
bunal Ambiental y la justicia gene-
ral en cualquier plano. 

Ante los cuestionamientos de el 

Aprobado GNL Talcahuano asegura 
que venderá el gas más barato de Chile

GENTILEZA GNL TALCAHUANO.

El presidente del terminal marítimo, Juan Ignacio Ugarte, dice que Enap 
podría ahorrar hasta US$ 50 millones al año. Anunció que si el programa se 
cumple sin acciones judiciales, podrían operar en el primer trimestre de 2019.

gará dos veces al mes y se planea tra-
bajar  cultivos con los artesanales), 
que el humedal  Rocuant no está en 
peligro, ni que propiciarán un mo-
nopolio económico respecto a even-
tual competencia (GNL Penco). 

Ugarte puntualiza que el gas na-
tural es una de las energías más 
limpias y que con su uso se puede  
contribuir en reducir las 4 mil 
muertes al año (según estudio) por 
contaminación que hay en la zona. 

Reconoce que el único impacto 
ambiental  que deberán tratar es  la 
emanación de carbono en el proce-
so de regasificado. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Nos comprometemos a que 
esas emisiones van a ser mitigadas  
en un 100% con árboles”, adelantó 
Ugarte.  Es por ello que se refores-
tará el Parque Tumbes y otras zo-
nas de la bahía del Gran Concep-
ción con bosque nativo. 

“No hay ninguna observación que 
se haya hecho técnicamente. He-
mos hecho este proyecto desde la 
Región con el apoyo de ingeniería a 
nivel mundial”, resalta Ugarte.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con la última En-
cuesta Suplementaria de Ingresos 
(ESI), que publicó el Instituto Na-
cional de Estadísticas, INE, en el 
Bío Bío se recibió un ingreso medio 
(promedio) mensual de $431.460 y 
un mediano mensual de $300.501 
durante el año pasado.  

Los ingresos medio y mediano 
de las mujeres se estimaron en 
$360.574 y $260.000 y los de los 
hombres, en $484.457 y $ 349.816, 
respectivamente.  

Esto implicó que la brecha de  
durante 2016 fuera de -25,6% en 
el ingreso medio y de -25,7% en el 

$789 mil
fue el ingreso medio de los hogares de la 
Región. Mientras que el mediano se esti-
mó en $568.100.

alcalde de Talcahuano, Henry Cam-
pos, Ugarte aún no entiende por qué 
se volvió en contra de un proyecto 
que está justificado técnicamente y 
aprobado por 17 servicios (de un to-
tal de 23,  ya que seis se restaron).  

“Espero que no siga diciendo las 

barbaridades que ha dicho”,  pide 
Ugarte al alcalde.  Argumenta que 
no hay fraccionamiento, que  no 
existe una planta reducidora en la 
playa, que no afectará a 5 mil pesca-
dores  como se argumentó en la opi-
nión pública (el barco con carga lle-
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Ecomida: la 
aplicación que 
busca evitar el 
desperdicio 
alimentario

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SON MILES DE TONELADAS LAS QUE SE BOTAN

Ofrece ofertas y promociones de 
productos excedentes.

Según datos entregados por la 
FAO (Food Agriculture Organiza-
tion), actualmente más de 1.62 mi-
llones de toneladas de alimentos 
son botados a la basura en Chile. Al 
mismo tiempo, se estima que du-
rante el año 2016 se perdieron 1 bi-
llón de dólares en desperdicios ali-

mentarios, lo que equivale a un 30% 
de la oferta alimenticia de todo el 
mundo. 

Edenred, inventor de Ticket Res-
taurant™, a través de su programa de 
Responsabilidad Social Empresa-
rial llamado Ideal, promueve y fo-
menta acciones para combatir el 
medio ambiente y el desarrollo sos-
tenible a nivel mundial, tomando 

que permite que los establecimien-
tos y locales de comida puedan ven-
der de manera eficiente los exce-
dentes de los productos a través de 
una oferta atractiva para los consu-
midores”, señaló Jean Brice Van 
Keer, Fundador de Ecomida. 

Por medio de la geolocalización, 
esta aplicación móvil le permitirá a 
los usuarios de Ticket Restaurant™ 
encontrar de forma instantánea 
ofertas y promociones sobre dis-
tintos tipos de alimentos, sean pla-
tos preparados o productos pereci-
bles. “Es la primera vez que se ofre-
ce la oportunidad de valorizar 
cualquier tipo de alimento en “fe-
cha corta” (sándwiches, platos pre-
parados, yogures, pan, pasteles, car-
nes, frutas, verduras, entre otros). 
Esta innovadora iniciativa aprove-
cha las ventajas de una plataforma 
virtual, como son la proximidad e 
inmediatez, para que los usuarios 
encuentren las mejores promocio-
nes en una amplia red de comer-
cios”, afirmó la directora de Marke-
ting y Comunicaciones de Eden-
red, Cecilia Mayo.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

1.62
millones de toneladas de alimentos se 
botan anualmente en Chile según la 
FAO.

como eje de trabajo el crecimiento 
y eficiencia de los recursos natura-
les. De esta manera es que Edenred 
ha establecido una alianza con Eco-
mida, una aplicación móvil que per-
mite rescatar los alimentos con ex-
ceso de existencias. 

“Ecomida nace para evitar y lu-
char contra el desperdicio alimen-
tario. Se trata de una aplicación 
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18:30 horas 
Conversatorio “Rompamos los 
tabúes, hablemos de anorexia”.  

Biblioteca Viva Mallplaza Mirador 
Bío Bío. Entrada liberada. 

 
19:30 horas 

Representación artística de la cultu-
ra Rapa Nui por bailarines continen-
tales. $4.000 general y $2.000 conve-
nios especiales. Artistas del Acero, 

O’Higgins 1255. 
 

21:30 horas 
Jazz Trío en Pizzería L’antica. San 
Pedro de la Paz. Entrada sujeta a 

consumo en el local.

Destacado 
Exhibición de 

“Unfinished Plan” 
18.30 Horas

Función del documental “Unfi-
nished Plan”, además de cineforo 
con su director Rodolfo Gárate. 

$1.000 general y $500 estudiantes. 
Sala David Stitchkin Universidad de 

Concepción, Barros Arana 631.

Agenda  
de hoy

Dibujos de Jaime León se 
toman El Caballo Verde

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“OBRAS RECIENTES” ESTARÁ MONTADA HASTA COMIENZOS DE AGOSTO

La exposición se configura a través de 
esta técnica artística.

Ha venido en distintas ocasiones 
para mostrar su especial trabajo, 
una cierta relación con el espacio y 
la ciudad que se sigue escribiendo. 
Jaime León, artista visual santia-
guino, está por estos días exponien-
do sus “Obras Recientes” en la ga-
lería penquista El Caballo Verde. 

“Lo que hago es muy coloquial, 
no hay temas, es decir, no está la 
pretensión de decir algo, más bien 
de mucha familiaridad. Las perso-
nas que represento en mis trabajos 
son amigos, personas comunes que 
les pido que posen para dibujar. En 
general, sin propósito temático”, 
señaló el artista. 

Sobre la manera de abordar sus 
obras a través del dibujo principal-
mente, León explicó que “estos tra-
bajos siguen la línea de lo que siem-
pre he hecho, es mi especie de sello. 

Es más, llevo más de 40 años ha-
ciendo la cátedra de dibujo en la 
Universidad de Chile. Es una obsti-
nación, obsesión, fascinación y 
frustración en torno al dibujo”. 

A lo que profundizó que “lo que 
me interesa es el lenguaje del dibu-
jo, el cómo puede ir variando y ad-
quiriendo sinónimos a través de 
un mismo modelo. Y sobre todo 
me enfoco en el rostro, es la espe-
cificidad expresiva de nosotros, 
donde radica la individualidad (...) 
Lo que más intento es cuando el 
rostro queda en actitud de inma-
nencia, en el aplomo de estar sen-
tado, en el reposo”. 

“Obras Recientes” estará monta-
da hasta comienzos de agosto, en 
Caupolicán 321, local 5.  

LOS DIBUJOS DE LEÓN atrapan y sorprenden a las personas por su 
sencillez y calidad conceptual. Con entrada liberada hasta agosto.

ROMILIO PASMIÑO G.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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USS convocó a Jornada 
de Neurokinesiología 

“Actualización del abordaje tera-
péutico en el paciente neurológico 
infantil: análisis de casos” fue el tí-
tulo de la jornada convocada por 
la carrera de Kinesiología de la 
Facultad de Ciencias de la Salud 
de la Universidad San Sebastián. 
El encuentro contó con la expo-
sición de destacados profesiona-
les, kinesiólogos Fernando Lato-
rre Olivares y  Jocelyn Jofré Fica, esta 
última es la directora del Magíster en 
Neurokinesiología, impartido por la 
institución anfitriona. 

ANNA BALOCCHI, Carla González, Amanda Gálvez, Fernando Latorre y Jocelyn Jofré.
CONSTANZA COLOMA, Pilar Arriagada y Daniela Pincheira.

JENIFFER QUIJADA, Bárbara Jara, Camila Arroyo y Stepahanie Conejeros.

GERD MÜLLER y Katherine Valenzuela.

Celebración de la fiesta 
nacional de Francia

Corporación Cultural Alianza Francesa, en con-
junto con el Liceo Francés Charles de Gaulle y el 
Consulado de Francia en Concepción, celebraron 
la Fiesta Nacional de Francia en el Club Concep-
ción, invitando a toda la comunidad francófona a 
participar en esta fiesta. 

En la oportunidad se despidió también a la directo-
ra de la Alianza Francesa, 
Nadège Picod, quien estu-
vo a cargo del centro cul-
tural por 3 años.

ALIX VILPOUX, Nadège Picod y  Marjolaire Pitaud.
NELDA MONARES, Pastora González y Delia Pérez.

CLAUDIA URRA, Melissa 
Cartes y Carla Cortes.

FRANCISCO VIDAL  
y  Noelle Rousset.

ANDRÉS CRUZ  
y  Tania Galgani.

JORGE CASTRO y Alejandro Flores.CAMILA CORTEZ, Daniella Mir y Pablo Jara.

DANIELA 
CID, 

Margarita 
Aravena y 

Anais 
Alarcón.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GRACIELA GALLEGOS y Sandra Gajardo.

MAKARENA FUENTES  
y Orianne Schreiber.
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Los tres primeros lugares del 
Sudamericano clasificaron al 
Pre Mundial que se realizará 
el próximo año en Canadá. 

El proceso ahora 
sigue en Canadá

ÁLVARO PIMENTEL PRECIADO, FIGURA DEL CESTO REGIONAL

Creció respirando básquetbol. 
Hace tres décadas su padre, César 
Pimentel, fue figura de la selec-
ción ecuatoriana (su país de ori-
gen), pasión que trasladó al resto 
de la familia. Tanto así, que inclu-
so construyó una cancha con me-
didas reglamentarias y aros re-
tráctiles en su propia casa. Así, 
no era difícil que alguno de sus hi-
jos siguiera sus pasos.  

Quien tomó la posta fue Álvaro 
(16), que para orgullo de toda la 
ciudad de Los Ángeles, integró la se-
lección chilena que acaba de hacer 
historia titulándose campeona sud-
americana Sub 17, derrotando 
nada menos que a su similar de Ar-
gentina en la gran final.  

El angelino fue uno de los puntos 
altos en un plantel lleno de figuras,  
consolidándose como el quinto ju-
gador con más minutos en cancha 
y resultando un aporte fundamen-
tal en la consecución del título. 
Como para ilusionarse en grande. 

 
Fruto del Colegio Alemán 

Puede decirse que Álvaro Pimen-
tel Preciado se hizo enteramente 
como jugador en el Colegio Ale-
mán de Los Ángeles. Ahí lo conoció 
el profesor, Jorge Bauman, cuando 
recién cursaba tercero básico, pero 
ya daba muestras de una capacidad 
sobresaliente en el deporte.  

“Él destacó desde pequeño por su 
gran dominio de balón, se notaba 
su proyección. Tenía una inteligen-
cia especial, le gustaba mucho ob-
servar básquetbol además de ju-
gar. A esa edad, obviamente estaba 
en desventaja con sus compañeros 
de sexto  o séptimo, con quienes ju-
gaba, pero eso lo suplía siendo 
constante en los entrenamientos. 
Así fui conociendo a un chico que, 
si podía entrenar de lunes a viernes, 
lo hacía sin problemas. Su compro-
miso era total, y a eso sumaba ca-
racterísticas físicas, habilidades 
técnicas importantes, y fundamen-
tos innatos”, recuerda Bauman. 

El entrenador resalta el hecho de 
jugar siempre con rivales más gran-
des, que a la postre le significó ma-
durar más rápido en la cancha. 
“Siempre se integró a categorías 
más altas, su primer nacional infan-
til lo jugó estando en cuarto básico, 
con niños de séptimo y octavo”. 

Aquello allanó también su cami-
no para alcanzar un nivel superior 
y comenzar a jugar torneos impor-
tantes. En 2014 logró clasificar con 
su colegio al nacional escolar, algo 
que Los Ángeles no lograba hacía 

El angelino que fue parte de la 
hazaña del básquetbol chileno
Fue el quinto jugador con más minutos en el equipo que se coronó campeón sudamericano Sub 17 
derrotando a Argentina, mismo país donde está radicado desde este año jugando la liga local. 

defender una canasta, es notable.  
Sabe jugar de número dos, de tres 
o de base, y eso es fundamental en 
cualquier equipo. El futuro depen-
de él, pues sabe que sus padres lo 
apoyarán en lo que decida”, dice. 

Futuro que se ve prometedor, ya 
que desde este año está radicado en 
Buenos Aires, llamado por el equi-
po de Obras Sanitarias con el que 
juega la liga trasandina de básquet-
bol. De ahí, el salto al profesionalis-
mo está a la vuelta de la esquina, o 
a una encestada de distancia.

JAVIER CUELLAR / FEDERACIÓN PERUANA DE BASKETBALL  

25 años, obteniendo además el ter-
cer lugar de Chile. Posteriormente, 
fue llamado a jugar en Viña del Mar 
y llegó a la Libsur, donde defendió 
a Puerto Varas y Valdivia. También 
el año pasado disputó los Juegos 
de la Araucanía por Bío Bío. 

Así, no sorprendió el llamado del 
DT, Galo Lara, para incorporarse a 
la selección chilena Sub 17 de cara 
al Sudamericano en Lima. El resto,  
es conocido: campeones invictos  
y clasificados directamente al Pre 
Mundial de la categoría, con Álva-
ro como pieza inamovible. 

 
Buena cepa para Argentina 

El técnico Jorge Bauman no duda 

en ensalzar las condiciones depor-
tivas y también personales del es-
colta angelino, mezcla que a su jui-
cio lo llevará lejos. “Álvaro es brillan-
te defensivamente. Le favorece su 
físico, porque mide 1,93 metros 
pero tiene una envergadura de bra-
zos de una persona sobre los 2 me-
tros. Muy seguro, con poca pérdida 
de balón, que toma excelentes de-
cisiones de tiro, un jugador muy 
completo pese a su corta edad, lo 
que sumado a su calidad como ser 
humano, lo deja sin techo. Él llega-
rá hasta donde quiera”, sentencia. 

Palabras que respalda su padre, 
César Pimentel. “Su gran forma de 
desplazarse de un lugar a otro para 
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Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Ayer, la Presidenta, Michelle Bachelet, recibió 
en La Moneda a los deportistas que cosecharon 
éxitos el  fin semana. Estuvieron, entre otros,  
Cristián Valenzuela, plata en el Mundial de Atle-
tismo; las hermanas Abraham, campeones mun-
diales Sub 23 de remo y, por supuesto, la selec-

ción chilena Sub 17 de básquetbol. 
 Instancia que fue valorada por Álvaro Pimentel. 

“Fue una experiencia enriquecedora, no se conoce 
a la Presidenta todos los días. Sirve para crecer y sólo 
queda aprovechar estas oportunidades que sólo se 
dan una vez en la vida”, dijo desde Santiago.

Presidenta Bachelet recibió a los campeones 

AGENCIA UNO
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Las hermanas ahora se 
prepararán para los Juegos 
Bolivarianos, que serán en 
noviembre en Colombia. 

El cierre de su 
temporada

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas , hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra amada madre, suegra y abuelita, Sra. 
 

ELVIRA HENRIQUEZ M. VDA. DE MONTALBA 
( Q.EP.D ) 

 
Su funeral será hoy, después de una  misa a las 12:00 Hrs. en la Parroquia San 
Agustín (Castellón 284, Concepción), saliendo el cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familias: Montalba Matamala; Rodriguez Montalba; Tapia Montalba 
 
 
Concepción, 26 de julio de 2017.

Coch rindió homenaje a 
las hermanas Abraham
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FERNÁNDEZ VIAL VISITA A LAUTARO DE BUIN

Dos salidas 
para afianzar 
el liderato  
en Tercera A
Los ferroviarios se ponen hoy al día de 
su duelo pendiente en la capital, y el 
fin de semana jugarán en Salamanca. 

No hay descanso posible para el 
actual líder de la Tercera División 
A. Arturo Fernández Vial se pondrá 
al día en el calendario esta tarde, 
cuando a partir de las 18:30 horas 
visite a Lautaro de Buin en la co-
muna de la Región Metropolitana. 

El duelo, que se jugará diez días 
después de su programación origi-
nal, fue pospuesto por las intensas 
nevazones que cayeron sobre la 
capital el pasado 15 de julio. Por 
ello, y en la intención de mantener 
el calendario sin retrasos, la Anfa lo 
programó para hoy, en una fecha 
que pudo complicar en algo a los fe-
rroviarios. 

Esto, toda vez que además de 
realizar este viaje, Fernández Vial 
deberá desplazarse el fin de sema-
na hasta Salamanca para medirse 
ante el cuadro de la Región de Co-
quimbo. Dos salidas difíciles para 
el actual puntero del campeonato. 

De todas maneras, el motivo de 
esto es que la segunda rueda del 
campeonato comenzará de inme-
diato la próxima semana, y para 
ello no puede haber duelos pen-
dientes. De ahí la premura de la 
organización de la Tercera Divi-
sión de que los equipos se pongan 
al día. 

“Nos habría gustado jugar con 
Lautaro la semana pasada, pero 
ellos no quisieron. Vamos a dispu-
tar 3 partidos en 10 días (contan-
do el triunfo del domingo ante 
Mejillones) y los dos últimos fue-
ra de casa”, indicó el técnico de los 
vialinos, Felipe Cornejo, en un cie-
rre de mucho esfuerzo para el 
plantel ferroviario en esta prime-
ra rueda. 

Dentro de la logística de esta se-
mana, el plantel de Arturo Fernán-
dez Vial permanecerá en la capital 
tras el duelo de hoy ante Lautaro de 
Buin, para el viernes iniciar el via-
je rumbo a la Región de Coquimbo, 
con miras al partido frente a Sala-
manca. 

En lo deportivo, la duda princi-
pal que tiene el cuerpo técnico es 
la inclusión de Nicolás Barrera, 

quien no fue citado para el último 
triunfo ante Mejillones por una 
contractura. De todas maneras, 
Fernández Vial podría mantener el 
equipo que derrotó a los nortinos 
en la fecha pasada en el Ester Roa.

RAPHAEL SIERRA P.

En su regreso al país, y tras el 
histórico oro ganado en el Mun-
dial Sub 23 de Bulgaria, las herma-
nas Antonia y Melita Abraham re-
cibieron ayer un homenaje de par-
te del Comité Olímpico de Chile, 
ceremonia encabezada por el pre-
sidente del organismo, Neven Ilic. 

“Estamos muy contentas que 
nos reciban así. Este triunfo signi-
fica mucho para nosotros, para el 
remo chileno y para el país. Es 
fruto de mucho sacrificio y del 
apoyo de todas las instituciones 
que nos respaldan siempre”, co-
mentó Melita.   

Consultada sobre sus próximos 
desafíos, indicó que “tenemos 
muchos objetivos por cumplir. Se 
vienen los Panamericanos de 
Lima 2019, y los Juegos Olímpicos 
de Tokio 2020 aparecen como el 
principal. Buscamos llevar a Chi-
le a lo más alto, y estamos traba-
jando para eso”. 

Su hermana Antonia aseguró 
que “soñábamos con ganar un 
oro en un mundial, así que esta-
mos muy felices de haberlo cum-
plido. Somos medallistas pan-
americanas, ahora mundiales a 
nivel juvenil, y es de verdad un 

sueño cumplido”. 
Melita también hizo un llama-

do para que la gente siga apoyan-
do al Team Chile. “No todo es fút-
bol, hay muchos deportistas que 
se sacrifican día a día para tener 
los mejores resultados. Por eso, 
hay que apoyar al Team Chile, y 
sentir las fuerza que nos mandan 
en cada competencia es un plus, 
y uno lo siente”.  

Por su parte, Neven Ilic señaló 
que “es un orgullo tener a estas 
dos deportistas tan talentosas y 
profesionales que son un verdade-
ro ejemplo para todos nosotros. 
Las felicitamos por este título 
mundial, estamos seguros que tie-
nen un gran futuro por delante y 
por supuesto seguiremos apoyán-
dolas en su exitosa carrera”.
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Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

LAUTARO DE BUÍN

Estadio Lautaro 
Hora: 18.30 

FERNÁNDEZ VIAL

Ahora voy señor, recíbeme mi 
Dios.  Ha fallecido nuestra que-
rida vecina y amiga, Sra. 
 

MARÍA ESTER 
GONZÁLEZ 

CONTRERAS 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en su do-
micilio 21 de mayo 2841, Palo-
mares, Concepción.  Su funeral 
será hoy en el Cementerio Gene-
ral de Concepción. 
 
Sus vecinos y amigos 
 
Concepción, 26 de julio de 2017.

“El que cree en mí aunque muera 
vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el 
sensible fallecimiento de nuestro 
querido padre, tío, hermano, 
abuelito, tío abuelito y cuñado, Sr. 
 
JOSE SANTOS BUSTOS 

HORMAZABAL 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy a las 14:00 Hrs. 
saliendo el cortejo desde su domi-
cilio Pasaje C, Casa 388, Boca Sur, 
San Pedro de la Paz, hacia el  Ce-
menterio Parque Concepción. 
 
La Familia 
 
San Pedro  de la Paz, 26 de julio 
de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Paicaví 1222

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

4/12 0/13
LOS ÁNGELES

4/21
SANTIAGO

0/15
CHILLÁN3/20

RANCAGUA

2/16
TALCA

3/15
ANGOL

2/14
TEMUCO

6/12
P. MONTT

5/13
JUEVES

7/10
VIERNES

8/11
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Ana y Joaquín
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